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6ª REUNIÃO PLENÁRIA ORDINÁRIA DO CONSELHO DE SEGURANÇA ALIMENTAR E NUTRICIONAL –
CONSEA/DF, BIÊNIO 2023/2025, REALIZADA NO DIA 16 DE SETEMBRO DE 2024

 

PAUTA  PROPOSTA

 

14h30 - 14h40 - Abertura e boas vindas

- Vanderlea Cremonini, subs�tuta da Secretária-Geral

14h50 - 15h - Apresentação do processo de eleição de novo(a) presidente

- Vanderlea Cremonini, subs�tuta da Secretária-Geral

15h - 15h20 - Eleição 

- Vanderlea Cremonini, subs�tuta da Secretária-Geral

15h20-15h30 - Fala do(a) novo(a) presidente

15h30 - 16h - Apresentação do processo de construção do IV Plano Distrital de SAN

- Lidiane Pires - Secretária Execu�va da Caisan

16h - Informes gerais

16h20 - Encerramento

 

 Conselheiros da Sociedade Civil:

ASSOCIAÇÃO DOS CELÍACOS DO BRASIL (ACELBRA) Elidia Inês Bastos
de Almeida Titular

AÇÃO DA CIDADANIA CONTRA A FOME, A MISÉRIA E PELA VIDA Eduardo Loureiro Titular

ASSOCIAÇÃO POSITIVA DE BRASÍLIA(APB) Bruna Santos
Souza Titular 

ALIANÇA PELA ALIMENTAÇÃO SAUDÁVEL Albaneide Peixinho Suplente

ASSOCIAÇÃO VIDA INTEIRA - TUMBA INZO A'NA NZAMBI Francisco Aires
Filho Titular
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CÁRITAS BRASILEIRA
Jaime Conrado de
Oliveira 

 
Titular 

COLÉGIO MÃO AMIGA JOÃO PAULO II André Santos Pires
Carreira Suplente 

CONSELHO REGIONAL DE NUTRICIONISTAS (CRN) 1ª REGIÃO Elizabeth
Rodrigues Benedik Suplente 

FÓRUM DE SEGURANÇA ALIMENTAR E NUTRICIONAL DOS POVOS
TRADICIONAIS DE MATRIZ AFRICANA - FONSANPOTMA DF
ENTORNO

Edna dos Santos
Andrade Titular

MOVIMENTO NEGRO UNIFICADO - DF E ENTORNO Brenna de Araujo
Vilnova Titular

MOVIMENTO NEGRO UNIFICADO - DF E ENTORNO Maysa Lannah da
Silva Suplente 

OBRA DE ASSISTÊNCIA À INFÂNCIA E A SOCIEDADE - OASIS Hellen Sanlai
Moura de Araújo Titular

SINDSASC Vania Maria da
Silva Titular

SINDSASC Clayton de Souza
Avelar Suplente

SINDSASC Igor Chianca Alves Convidado 

WWF Brasil Abilio Vinicius
Barbosa Pereira Titular 

 

Conselheiros do Governo

 

 

Caisan/DF Lidiane de Matos Pires

CENTRAL DE ABASTECIMENTO – CEASA Amir Gomes

Empresa de Assistência Técnica e Extensão Rural do Distrito Federal -
EMATER Le�cia Mar�nez

SECRETARIA DE ESTADO DA AGRICULTURA, ABASTECIMENTO E
DESENVOLVIMENTO RURAL - SEAGRI Lúcio Flávio da Silva
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SECRETARIA DESENVOLVIMENTO SOCIAL -SEDES Vanderléa Fá�ma
Cremonini

SECRETARIA DE EDUCAÇÃO – SEE Juliene de Jesus Moura

Secretaria de Estado e Economia - SEEC Lidiany Borges Por�lho
Kruger

Secretaria de Saúde Carolina Rebelo Gama

Secretaria do Meio Ambiente - SEMA Rachel Sigmaringa

SECRETARIA DE JUSTIÇA  E CIDADANIA - SEJUS João Carlos do Padro
Barreira

SECRETARIA DE ESTADO DE ECONOMIA- SEPLAD Lidiany Borges Por�lho
Kruger

Serviço de Limpeza Urbana do Distrito Federal - SLU Isabele Novais Oliveira

 

Colaboradores:

Cin�a de Castro Paula - Secretária Execu�va do Consea/DF

Lilian Vaz – Técnico em Assistência Social - Consea/DF 

Antonio Cezar Brito - Assessor da Caisan/DF 

 

 

Aos 16 de setembro de 2024, às 14:43h, de forma presencial iniciou-se a 6ª reunião Plenária Ordinária do
Conselho de Segurança Alimentar e Nutricional – CONSEA/DF, Biênio 2023/2025. 

Cin�a Castro, secretária execu�va do Consea/DF, deu as boas vindas aos conselheiros e disse estar muito
feliz pelo dia de hoje. Ela considera que depois de um período sem reuniões presenciais, foi uma vitória a
oportunidade de ter uma reunião de forma presencial e poder conhecer os conselheiros, e assim
agradeceu a todos pela disponibilidade. Cin�a se apresentou e mencionou que tem uma experiência de
quase 15 anos na temá�ca de segurança alimentar e nutricional e já fez parte da Subsan e agora está
como secretária execu�va do Consea/DF na missão de fortalecimento do Sisan e espera contribuir de
forma técnica e operacional com os trabalhos deste conselho. 

Vanderlea Cremonini, subsecretária, deu boas vindas aos conselheiros em nome da Secretária Geral Ana
Paula Marra e agradeceu o esforço de todos por par�cipar desta reunião presencial, tendo em vista a
situação climá�ca do dia e pediu que cada conselheiro se apresentasse de forma breve. 

Houve apresentação de todos os conselheiros presentes na reunião e informação por parte do Clayton
Avelar, conselheiro do Sindsasc, que haveria troca da �tularidade deste en�dade no Consea/DF,
assumindo assim o conselheiro Igor Alves. Em seguida, a conselheira Vânia Maria, �tular do Sindsasc,
agradeceu a todos e informou a sua saída deste conselho. 

Cin�a iniciou a leitura da pauta da reunião, conforme acima, e mencionou que propósito desta reunião
são as eleições para a presidente, para um mandato tampão( setembro/2024 a abril/2025) tendo em vista
a renúncia da  presidente anterior - Sheila Lima. A secretária explicou que foi cumprido o período de
transição por parte da presidente, durante os 30 dias, após este período haveria necessidade de novas
eleições para escolha da presidência do Consea/DF. Cin�a mencionou, também, que como ponto de
pauta, haverá apresentação por parte da Caisan/DF sobre IV PDSAN. 
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A secretária execu�va do Consea/DF disse que já havia encaminhado a todos os conselheiros, por e-mail, 
a resolução do DF que trata sobre o processo de eleição da presidente do Consea/DF. Explicou que
existem alguns critérios que precisam ser seguidos e que o presidente deve ser membro de en�dades da
sociedade civil. Cin�a iniciou a leitura e explicação dos pontos abaixo: 

                                                

 

RESOLUÇÃO Nº 01, DE 12 DE MARÇO DE 2021
Art. 2º Os conselheiros(as) candidatos(as) à presidência do CONSEA/DF devem
expressar em carta seu compromisso com os requisitos descritos abaixo:

 I - Compreensão da natureza polí�ca e democrá�ca do CONSEA/DF; 
II - Disponibilidade e determinação para o exercício das tarefas do CONSEA/DF; 
III - Trajetória que indique compromisso com os direitos humanos e com a
democracia par�cipa�va; 

IV - Capacidade de liderança, habilidade e disponibilidade para o diálogo com
organizações, movimentos sociais e com o governo; 
V - Respeito à diversidade e às pautas dos vários segmentos sociais e instâncias
representadas pelas comissões permanentes e grupos de trabalho; 
VI - Capacidade de contribuir na definição de prioridades e de conduzi-las para
a concre�zação de polí�cas públicas; 

VII - Compromisso com a con�nuidade da construção de uma agenda ampla de
soberania e segurança alimentar e nutricional, enfa�zando a
interins�tucionalidade e a interação temá�ca; 
VIII - Fidelidade às decisões e opiniões pactuadas ao representar o Conselho em
espaços polí�cos, reforçando a defesa dos interesses cole�vos deba�dos no
Conselho;
 IX - Disponibilidade para novas aprendizagens e habilidades para representação
do CONSEA/DF em congressos, audiências, seminários, missões e outras
a�vidades;

X - Trajetória reconhecida na área de soberania e segurança alimentar e
nutricional

 

Após ler os critérios, Cin�a explicou que o processo de escolha ocorre por meio de aclamação ou
consenso, em que um conselheiro da sociedade civil indica um representante também da sociedade civil
para ser o presidente, de acordo com os critérios acima. Ela reforçou que todos os conselheiros( governo
e sociedade civil) votam, apesar da  indicação do conselheiro à presidência vir da sociedade civil. A
secretária do Consea/DF reforçou ser um processo simples.

Jaime Conrado, conselheiro da Cáritas, tomou a palavra e saudou a todos presentes, e disse que
infelizmente a sociedade civil não teve um momento de reunião para fazer as nossas “conversações” com
indicação de nomes. Jaime mencionou que “�vemos algumas conversas pessoais” e diante da situação
que o Consea se encontra hoje, o conselheiro explicou que fez alguns contatos com en�dades da
sociedade civil, mas não conseguiu fazer contato com todas.   E pela capacidade, pelo poder de
intervenção, conhecimento na temá�ca de SAN e também pelo compromisso que se observa ao longo
desta “nossa” trajetória dentro do Consea/DF e pela liderança na condução da 6ªCDSAN,
encaminhamento no processo de polí�cas públicas, e também pela fidelidade das pautas que a plenária
constroi, a indicação seria para Albaneide Peixinho. O conselheiro mencionou que se percebe que há
alguns conselheiros com este perfil, mas para este momento, para finalizar este mandato que termina em
abril, eles gostariam de  fazer a indicação de Albaneide Peixinho para cumprir este resto de mandato do
nosso conselho. “Tivemos algumas conversas e acabamos chegando a este nome, justamente por esta
competência toda, então, estamos indicando o nome da Albaneide”, disse o conselheiro da Cáritas. Jaime
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falou que se alguma outra pessoa da sociedade civil quiser fazer algum apontamento ou uma outra
indicação, que ficassem à vontade, uma vez que eles não conseguiram conversar com todo mundo. 

Em seguida, o conselheiro André, da en�dade Colégio Mão Amiga, reforçou a proposta do conselheiro
Jaime para indicação de Albaneide Peixinho para presidente do Consea/DF.

Vanderlea Cremonini disse que por não ter nenhum voto contra ou nenhuma manifestação contrária, fica
aclamada a senhora Albaneide Peixinho, como presidente do Consea/DF para finalizar o mandato da
gestão 2023/2025. Em seguida, convidou a sra Albaneide para que apresentasse e também a sua
proposta de trabalho.

Após aclamação da nova presidente do Consea/DF pelos conselheiros presentes, Albaneide tomou a
palavra e iniciou o seu discurso. Disse que sempre convenceu a Sheila a não renunciar e disse que ex-
presidente convenceu Albaneide a se candidatar. Alba disse que a sua proposta de trabalho, que vai abril
de 2025, tem algumas “mãos”, mencionou que o Jaime foi um dos que mais propôs mudanças no plano
de trabalho do Consea/DF. Durante o seu discurso, disse que tem uma trajetória de 40 anos na área de
segurança alimentar e  é nutricionista de formação. Teve par�cipação em alguns conselhos Regional/
Federal de Nutrição e foi presidente da Associação Brasileira de Nutrição . Hoje, ela faz parte da rede
Ajeum e é representante da Aliança pela Alimentação Saudável no DF.  Ela sempre militou e disse que não
pode ficar dependente de ações de terceiros.  Foi também do conselho de saúde/DF. Disse que aprendeu
a militar com seus pais, que são nordes�nos, em que o pai é descendente de indigena e a mãe é negra.
Ela não gosta desta palavra “presidente”, prefere a palavra coordenador ; líder de um cole�vo. 

Após a sua apresentação, ela mencionou que há algumas propostas para apresentar ao pleno, que estão
presentes no folder, entregues aos conselheiros durante a plenária: Na visão da nova presidente,
orçamento é uma questão fundamental que precisa ser discu�do para 2025.  Como, por exemplo, as
rubricas orçamentárias presentes na LOA que tem relação direta com saúde alimentar e nutricional. Ela 
não consegue entender algumas rubricas mencionadas no orçamento, como o recurso é tão pequeno
para o tamanho/dimensão da proposta da ação mencionada. Um outro ponto proposto, foi a necessidade
de uma audiência pública com o governador do DF para apresentar e debater as ações do Consea/DF;
Uma outra proposta é visitar as en�dades e entender quais são as demandas reais da sociedade civil e
pautar para as reuniões plenárias. Falou também na necessidade de fazer reuniões, sistemá�cas,
periódicas e presenciais, se possível, e da importância de discu�r a proposta de seu segmento/ de sua
en�dade no Consea/DF. Disse que veio até “aqui” para defender a pauta da Aliança e assim termina o seu
discurso, enfa�zando que o seu mandato será até abril/2025.

Vanderlea, Subsecretária,  agradeceu as palavras da Albaneide e deu as boas vindas como presidente do
Consea/DF. Ela se colocou à disposição para apoiar na realização das propostas mencionadas, bem como
apoio da secretaria execu�va do Consea, e relembrou que pode haver a recondução do mandato. 

Em seguida, Cin�a deu alguns informes: A indicação da Beatriz Blackman da OPSAN para coordenação da
comissão de monitoramento do Consea/DF; Indicação do Eduardo da Ação da Cidadania e Jaime Conrado
da Cáritas para compor o Comitê Técnico para a Elaboração do IV PDSAN. Informou sobre a troca de
conselheiros: Saída da Gisele Garcia como suplente da OPSAN e entrada da Lorrane Grimer. Indicação da
Adma e Tiago Pires como novos �tular e suplente da OASIS. E na APB, houve nova indicação: Tania, �tular,
e Kamilla, suplente. Troca no Sindsasc, saída da Vânia, como �tular, e entrada do Igor. Saída de duas
en�dades, Mu�rão Agroflorestal e Redessan,  haja vista o número de faltas e não indicação de novos
representantes. E mencionou que hoje o conselho tem 6 vacâncias e ,em breve, haverá novo edital de
chamamento público para a compor as en�dades do Consea/DF. Cin�a falou também da necessidade da
assinatura das atas das reuniões plenárias anteriores pelos conselheiros presentes( 29/05, 26/06 e
31/07)a pedido do TCDF e CGU, como forma de transparência das ações do conselho.

Lidiane Pires, Secretária Execu�va da Caisan/DF, parabenizou o Consea/DF pela escolha da nova
presidente e desejou à Albaneide uma gestão de resultados de que o conselho realmente precisa e se
dispôs a construirem juntos( Caisan e Consea) a polí�ca de segurança alimentar no DF. 

Ela deu início a apresentação do processo de construção do IV Plano Distrital de SAN.  Iniciou a sua
apresentação através de uma contextualização da estrutura da Caisan composta por : Presidência; Pleno
Secretarial; Pleno Execu�vo, e Secretaria Execu�va. Explicou que a finalidade da Caisan é  promover a
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ar�culação e a integração entre os órgãos e en�dades da
Administração Pública do Distrito Federal afetos à área de Segurança Alimentar e Nutricional – SAN.
Mencionou que hoje existem 12 pastas, afetas à temá�ca de segurança alimentar,  que compõem a
Caisan e que as pastas  vão mudando à medida que a polí�ca vai necessitando de novos atores.  Essa
integração entre as pastas é responsabilidade da Caisan, mencionou a secretária. 

Para a construção do IV PDSAN foi estabelecido um cronograma com várias a�vidades e etapas, com
início em agosto/2024 a fevereiro/2025. Explicou que existe um comitê técnico para elaboração deste
plano com as seguintes secretarias: SEAGRI, SEDES, SEE, SES, EMATER, Agep Sedes, Execu�va Caisan e
Consea. Em seguida, Lidiane apresentou as orientações da elaboração do IV PDSAN e insumos para a
elaboração do plano e sobre insumos para a Elaboração do 4 PDSAN: a)I, II, III PDSAN, b) relatório final da
6ª CDSAN; c) relatório de priorização de propostas produzido pelo Consea-DF; d) relatório final de
monitoramento do 3º PDSAN; e) II Plano Nacional de SAN e f) Polí�ca Nacional e Polí�ca Distrital de SAN.
Apresentou que a proposta de estrutura deste PDSAN será feito através de desafios, metas e ações
relacionadas. Há uma dimensão estratégica, uma tá�ca e com 6 desafios estão demonstrados na
dimensão estratégica. Mencionou que desde de agosto/2024, o comité técnico de elaboração do IV
PDSAN já realizou 8 reuniões. 

A secretária disse que além da elaboração do IV PDAN, a Caisan é a instância de governança no DF e
também tem como projetos as ações do Estratégia Alimenta Cidades e Selo Be�nho. Explicou que o DF faz
parte do programa “Estratégia Alimenta Cidades” feito pelo governo federal/MDS em que  propõe
ampliar o acesso, a disponibilidade e o consumo de alimentos adequados e saudáveis, priorizando os
territórios periféricos urbanos e populações em situação de vulnerabilidade social. 

Já o Selo Be�nho, Caisan ficou responsável por compilar os dados para que o GDF possa concorrer a este
selo. É uma inicia�va conjunta da organização não governamental, que visa es�mular e reconhecer boas
prá�cas na erradicação da fome e na garan�a da segurança alimentar e nutricional nas cidades brasileiras,
disse Lidiane. 

Após a apresentação, a presidente diz que não há, na prá�ca, plano vigente de PDSAN, e ques�ona se não
caberia discu�r algumas ações frente ao orçamento disponível de 2024 e  acrescentar algumas
propostas…  Sugeriu adotar algumas ações prioritárias. Um outro ponto importante, é como chegar até
essas secretarias, como a secretaria de jus�ça, que não estão na comissão técnica e que tem orçamento e
ações de SAN previstas. Fala que a secretaria de Meio Ambiente também não está no corpo técnico. Com
relação ao selo Be�nho, ela ques�onou a aplicabilidade deste selo. “Será que receber este selo, é bom”?,
perguntou Albaneide.

Abilio da en�dade WWF mencionou que o Consea deveria colocar os demais planos de outras secretarias
para conversarem entre si, pois existem planos que estão parados, e ques�onou  como um plano pode
apoiar o outro. 

Lidiane agradeceu as perguntas e esclareceu que tem a missão de publicar o IV PDSAN ainda este ano. As
ações de 2024 já estão sendo executadas e serão monitoradas, disse a secretária. O fato de não ter um
plano publicado e/ou vigente, não quer dizer que as ações não estejam acontecendo. As ações prioritárias
já estão em execução. Nem todas as secretarias estão dentro do comitê técnico, mas explicou que todas
as pastas que têm alguma relação com SAN, na conferência, foram chamadas a par�cipar/ compor o
comitê técnico do IV PDSAN, esclareceu a secretária. Com relação ao selo Be�nho, a secretária esclareceu
que é uma ação da sociedade civil, sendo uma ação intersetorial, sendo uma  inicia�va da sociedade civil
e não  uma ação do MDS. Foram acionadas as pastas para responderam o formulário. Em relação ao
ques�onamento da WWF, Lidiane explicou que PDSAN é uma ação intersetorial que envolve várias áreas(
saúde, educação, meio ambiente, etc), orientando a fazer um cruzamento de informações com os
órgãos/pastas para que os planos conversem entre si e não tenha sobreposição de ação. 

Lúcio Flávio, conselheiro da Seagri, mencionou que mudanças polí�cas e alteração de leis podem
impactar no andamento dos planos vigentes das secretarias. João Carlos explicou que a SEJUS está
trabalhando em ações como a capacidade de uma pessoa gerar renda e na oportunidade dela realizar o
empreendedorismo.
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A presidente tomou a palavra e explicou que há necessidade de entender quais são as ações
desenvolvidas dentro desta rubrica e ,consequentemente, melhorar a qualidade de vida do cidadão.
Dentro do orçamento, quais ações de SAN são desenvolvidas dentro das pastas?, perguntou a
presidente? 

André Carreira do Colégio Mão Amiga perguntou a Lidiane se há algum elemento “detrator” para a não
realização do IV PDSAN. Lidiane respondeu que a fase atual é a mais complicada. Lidiany Kruger,
conselheira da SEPLAD,  complementou a explicação e mencionou que a parte de pactuações internas é a
fase mais complexa, sendo a parte mais delicada, pois envolve questões burocrá�cas. Lidiane defende
que as pastas estão trabalhando a�vamente nas ações. 

Alba mencionou que é importante trazer o que “é prioritário do prioritário”  para ações do Consea”.  E
que todos têm direito a fala e assim se constroi um ambiente democrá�co. E sugeriu que a próxima
reunião plenária  seja dia 03 de outubro, de forma presencial. 

Encaminhamentos:

Propostas de o�cio: 

Secretário de Agricultura

Governador 

Sem mais nada a relatar, a Plenária foi encerrada às 16h45 pela Secretária Geral do Consea.
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